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В Архангельской области продолжается 
строительство 20 котельных, работающих 
на биотопливе. Первая и самая большая 
из них мощностью 12 МВт возводится 
в Маймаксанском округе Архангельска 
на улице Постышева. 22 мая этот объект 
в рамках выездного заседания посетили 
члены комитета областного Собрания 
по лесопромышленному комплексу, сельскому 
хозяйству, природопользованию и экологии.

Как напомнил председа-
тель комитета Александр 
ДЯТЛОВ, Архангельская 
область получила специаль-
ный казначейский кредит – 
2 млрд рублей – на строи-
тельство 20 пеллетных 
котельных. Это одно из пору-
чений Президента РФ Вла-
димира ПУТИНА. 

Строительством самой 
крупной котельной занима-
ется ООО «Регион-лес». Она 
будет работать на пелле-
тах, которые производятся 
на предприятиях Архангель-
ской области. Годовое потре-
бление топливных гранул 
составит более 8 тысяч тонн.

« Го т о в н о с т ь  о б ъ е к-
та высокая. Уже установ-
лены четыре котла отече-
ственного производства, 
продолжаются внутренние 
работы. Также нам необхо-
димо благоустроить тер-
риторию. В летне-осенний 
период состоится приёмка 
работ, и мы войдём в новый 
отопительный сезон, – рас-
сказал депутат Архангель-
ского областного Собра-
ния, генеральный директор 
ООО «Регион-лес» Дмитрий 
ГВОЗДЕВ. – Современная 
котельная заменит суще-

ствующую, которая работа-
ет на древесном и мазутном 
топливе. Её оснащение уста-
рело, поэтому вопрос обе-
спечения надёжности тепло-
снабжения крайне важен».

Однако во время реа-
лизации проекта возникли 
некоторые сложности. Так, 
место для котельной опре-
делено в районе старого 
русла реки, поэтому рабо-
чим постоянно приходится 
бороться с водой, использо-
вать дополнительные мате-
риалы. Это приводит к удо-
рожанию строительства. 
Кроме того, к возведению 
биокотельных предъявляют-
ся очень серьёзные требова-
ния, которые в дальнейшем 
могут стать причиной нару-
шения графика работ.

«Есть вопрос к объёму 
благоустройства, которое, 
с учётом специфики объекта 
и его расположения, кажется 
излишним. Технические тре-
бования очень серьёзные. 
Порой само строительство 
котельной стоит дешевле, 
чем работы, которые необ-
ходимо провести на её тер-
ритории. И здесь нужно най-
ти оптимальное решение», – 
считает Александр Дятлов.

Также подрядчиков, зани-
мающихся строительством 
пеллетных котельных, беспо-
коит длительное получение 
согласований на производ-
ство работ.

« Ко м п а н и и,  п р и ч ё м 
не только в Архангельске, 
но и, например, в Устьян-
ском округе просят упро-
стить бюрократические 
процедуры. Например, есть 
проблемы с прохождени-
ем Госэкспертизы: вместо 
40 дней на этот этап уходит 
год, из-за чего затягивают-
ся сроки строительства», – 
добавил Александр Влади-
мирович.

В фокусе внимания коми-
тета – продолжение про-
граммы «перевооружения» 
котельных. Ведь строящие-
ся 20 объектов не смогут 
полноценно решить пробле-

мы лесопромышленников 
со сбытом пеллет.

«Проблема реализации 
топливных для ЛПК Архан-
гельской области стоит 
очень остро. Эти производ-
ства встали, при этом пред-
приятия лесопиления про-
должают работать. А значит, 
регион постепенно зарас-
тает опилками, – напом-
нил депутат. – Среди вари-
антов решения пробле-
мы – продолжение строи-
тельства пеллетных котель-
ных в Архангельской обла-
сти и соседних регионах, 
использование топливных 
гранул для выработки элек-
троэнергии».

З а с е д а н и е  ко м и т е -
та продолжилось на базе 
ООО «Регион-лес», где депу-
таты и представители ком-
паний лесопромышленного 

комплекса обсудили пробле-
мы работы во ФГИС ЛК. Это 
новый ресурс, на который 
весь ЛПК России перешёл 
с 1 января 2025 года. Одна-
ко частые ошибки систе-
мы и некорректная загрузка 
данных о материалах лесо-
устройства серьёзно тор-
мозят работу предприятий. 
Часть функционала системы 
пока не работает или же нуж-
дается в усовершенствова-
нии. При этом уже с 1 января 
2025 года введены штраф-
ные санкции за нарушения 
обязательств участниками 
оборота древесины.

По мнению лесопро-
мышленников, эффектив-
нее было бы запускать про-
грамму поэтапно, оператив-
но устраняя недочёты.

« М ы н е о д н о к р а т н о 
выступали с предложениями 

усовершенствовать систе-
му и рассмотреть вопрос 
об установлении временно-
го моратория на примене-
ние по отношению к участ-
никам оборота древеси-
ны мер административ-
ной ответственности. Нас 
в этом вопросе поддержали 
коллеги из других регионов. 
Эта мера нашла отражение 
в поручениях главы государ-
ства, однако решение пока 
не принято», – добавил Алек-
сандр Дятлов.

По итогам заседания 
все высказанные пожелания 
хотят обобщить и совместно 
с федеральными структура-
ми найти пути решения име-
ющихся у лесопромышлен-
ников проблем.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

На майской сессии Архангельского областного 
Собрания депутаты рассмотрели около 30 вопросов. 
Были внесены изменения в областной бюджет 
на 2025 год. В региональной казне выделены 
дополнительные средства на строительство больницы, 
обеспечение жителей региона льготными лекарствами 
и образование. В фокусе внимания парламентариев 
остаются вопросы поддержки участников 
спецоперации, военных, а также многодетных семей.

Доходная и расходная части 
областного бюджета увеличены 
почти на 720 млн рублей.

«Ключевым можно считать 
поступление от Фонда поддерж-
ки социальных инициатив «Газ-
прома». Средства носят целе-
вой характер и будут направле-

ны на строительство больницы 
в посёлке Урдома Ленского рай-
она. Данный объект обсуждается 
уже достаточно давно. В этом году 
на него направят 340 миллионов 
рублей, в 2026 году – 53 миллио-
на рублей», – отметил председа-
тель комитета областного Собра-

ния по вопросам бюджета, эко-
номики, финансовой и налоговой 
политике Игорь ГОДЗИШ.

Также в региональную казну 
вернули почти 380 млн рублей – 
это неизрасходованные остатки 
целевых субсидий прошлых лет. 
Возврат обусловлен сложностями 
с заключением контрактов, а так-
же экономией средств при прове-
дении торгов.

«Дополнительные 258 милли-
онов рублей выделят министер-
ству здравоохранения на обеспе-
чение лекарствами льготных кате-
горий граждан. Ещё 57 миллио-
нов получит министерство обра-
зования для организации меро-
приятий в рамках проекта «Про-
фессионалитет» и обеспечение 
деятельности подведомственных 
учреждений, – уточнил Игорь Вик-
торович. – На обеспечение работы 
диспетчерских экстренных служб 
и подключение ФАПов и пожар-
ных частей к сети интернет напра-
вят 21 миллион рублей».

За счёт внутреннего пере-
распределения средств удаст-
ся направить почти 108 миллио-
нов рублей на проект «Всё лучшее 
детям».

Ещё одно важное бюджетное 
изменение касается снижения дол-
говой нагрузки муниципалитетов.

«На сессии принято решение 
о реструктуризации двух третей 

задолженности муниципальных 
образований перед областной 
казной по бюджетным кредитам. 
Это стало возможным благодаря 
принятию аналогичного решения 
на федеральном уровне. Сум-
ма задолженности, по которой 
планируется списание, состав-
ляет чуть более двух миллиар-
дов рублей. Решение коснётся 
15 муниципальных образова-
ний», – рассказала заместитель 
председателя комитета Ирина 
ФРОЛОВА.

Как отметила спикер регио-
нального парламента Екатерина 
ПРОКОПЬЕВА ключевыми вопро-
сами сессии стали законопроекты, 
касающиеся поддержки участни-
ков спецоперации и многодетных 
семей. Так, в Архангельской обла-
сти расширены меры поддерж-
ки участников СВО и защитников 
приграничных регионов России 
от вторжения ВСУ.

«Мы поддержали инициативу 
губернатора Архангельской обла-
сти Александра ЦЫБУЛЬСКОГО, 
приняв сразу в двух чтениях зако-
нопроект, который распространя-
ет меры поддержки, положенные 
участникам СВО, на бойцов, защи-
щающих страну на приграничных 
территориях, и членов их семей. 
Эти меры имеют обратный срок 
действия», – уточнила Екатерина 
Владимировна.

Кроме того, была поддержа-
на инициатива прокурора Архан-
гельской области и НАО Николая 
ХЛУСТИКОВА предоставить участ-
никам СВО приоритетное право для 
обращения в органы государствен-
ной власти и местного самоуправ-
ления, в государственные и муни-
ципальные учреждения Архангель-
ской области за решением волную-
щих их вопросов.

«Продолжая работу по под-
держке многодетных семей, мы 
расширяем параметры предостав-
ления им бесплатной юридической 
помощи. Теперь к категории полу-
чателей относятся не только семьи, 
воспитывающие трёх и более 
детей до 18 лет, но и те, где есть 
дети-студенты очного обучения 
до 23 лет», – отметила председа-
тель областного Собрания.

Также на сессии были пред-
ставлены отчёты о работе упол-
номоченных по правам человека, 
по правам ребёнка и по защите 
прав предпринимателей, а так-
же ежегодный док лад Обще-
ственной палаты Архангельской 
области. Правительственный час 
посвятили строительству, рекон-
струкции и финансированию объ-
ектов, включённых в областную 
адресную инвестиционную про-
грамму.

Анна КОПТЯЕВА

Парламентарии побывали на строительстве самой мощной биокотельной

Ключевые вопросы майской сессии Архангельского областного Собрания

Первая ласточка «пеллетизации»

Бюджет пополнился 720 миллионами рублей
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В Архангельске продолжается 
благоустройство участка набережной 
Северной Двины между улицами Гагарина 
и Суворова. Обновлённая территория 
протяжённостью в один километр 
значительной изменится уже к концу лета, 
здесь смонтируют 80 опор освещения, 
оборудуют спуски к воде, установят 
скамейки, качели и положат более 2500 кв. 
метров брусчатки. Ход работ проверил глава 
Архангельска Дмитрий МОРЕВ.

На объек те работа-
ет опытный подрядчик 
ООО «ТПК Основа», кото-
рый благоустроил в Архан-
гельске не одно обществен-
ное пространство. В их чис-
ле – участок набережной 
Соломбалки, территория 
Кирхи, сквер с «одуванчи-
ками» на улице Поморской, 
зона отдыха на перекрёст-
ке «космических» улиц – про-
спекта Советских Космонав-
тов и улицы Гагарина, терри-
тория у парящего промена-
да на набережной Северной 
Двины.

Сейчас компания взя-
лась за благоустройство, 
пожалуй, самой неу хо-
женной части набережной 
Северной Двины – от Архан-
гельского ЛВЗ до Кузнечев-
ского моста. Стоимость это-
го контракта – 54,2 млн руб-
лей. Стоить отметить, что 
реализация проекта стала 
возможна благодаря побе-
де в конкурсе «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» в прошлом году: он 
собрал наибольшее количе-
ство голосов – 10 794.

На месте будущей про-
гулочной зоны идёт выемка 
грунта. Специалисты про-
кладывают линию освеще-
ния: здесь предусмотре-

на установка чуть более 
80 опор со светильника-
ми. До конца лета на этой 
территории появятся кило-
метр дорожек из совре-
менной плитки, смотро-
вые площадки, скамейки 
и качели.

Многие архангелогород-
цы переживали за аллею 
вдоль дороги. Повода для 
беспокойства нет: деревья 
останутся. Тротуар пройдёт 
рядом с ними. Все работы 
выполняются в соответствии 
с проектом, но есть неболь-
шие изменения. Для сохра-
нения зелёных насаждений 
власти города вынуждены 
были отказаться от вело-
дорожки, устройство кото-
рой было невозможно без 
вырубки деревьев.

Второй момент, кото-
рый глава города Дми-
трий Морев и представи-
тель подрядчика обсуди-
ли на месте, – возможное 
осыпание грунта, особен-
но в районе Архангельского 
ЛВЗ, где береговая грани-
ца находится в непосред-
ственной близости от буду-
щей пешеходной зоны. 
В компании обещали про-
работать варианты берего-

укрепления и внести соот-
ветствующие корректиров-
ки в проект.

С учётом большого объ-
ёма работ благоустрой-
ство территории пройдёт 
в два этапа. Первым наме-
чено устройство верхней 
части набережной – от ули-
цы Гагарина до ЛВЗ, а вто-
рым этапом – благоустрой-
ство нижней части, от спу-
ска к реке до улицы Комсо-
мольской. 

Н а в е р х н е м  у ч а с т-
ке планируется обустро-
ить открытые террасы для 
отдыха, с которых будет 
открываться живописный 
вид на реку. Два спуска 
к воде оборудуют в райо-
не улицы Комсомольской 
и в самом начале террито-
рии – напротив городской 
детской библиотеки № 1 
им. Е. С. Коковина.

«Все основные материа-
лы уже закуплены, мы актив-
но работаем. Пока не видим 
факторов, которые могли бы 
помешать уложиться в срок, 
поэтому уверены в своев-
ременном исполнении кон-
тракта», – рассказал пред-
ставитель ТПК «Основа» 
Максим РОКОТОВ.

На набережной Северной Двины обустраивают прогулочную территорию

«Наша цель –
создать единый променад»

Илья ЛЕОНЮК

фото автора

БК

Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Наша цель – постепенно благоустраивая набереж-
ную Северной Двины, соединять её разрозненные участ-
ки в единый променад. И эту цель мы реализуем через 
несколько проектов. Обустройство этого участка набе-
режной позволит создать комфортную территорию для 
прогулок от центральной набережной до Кузнечевского 
моста. А с учётом предстоящего благоустройства пло-
щади Профсоюзов мы получим единую прогулочную зону 
между мостами, которая, уверен, станет одной из визит-
ных карточек города. Стоит отметить, что набережная –
это особое место для горожан, и уже два года подряд 
в голосовании по программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» побеждали территории вдоль рек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

■ В СРО «Союз профессиональных 
строителей» и «Союз 
проектировщиков» новый 
исполнительный директор

Внеочередные общие собрания участников СРО 
«Союз профессиональных строителей» и СРО «Союз 
проектировщиков» состоялись 12 мая. На должность 
исполнительного директора двух организаций был 
утверждён Анатолий БУСОРГИН. Анатолий Валентино-
вич стоял у истоков формирования СРО в сфере стро-
ительства в Архангельской области.

Анатолий Бусоргин име-
ет два высших образова-
ния: в 1995 году он окончил 
Всероссийский заочный 
финансово-экономический 
институт (специальность 
«Экономика и управление 
производством, эконо-
мист»), а в 2001-м – Северо-
Западную академию госу-
дарственной службы (спе-
циальность «Юриспруден-
ция»).

Анатолий Валентинович трудился в администрации 
Архангельска, был директором МУ «Инвест-Центр», а после 
занимался частной юридической практикой. Более 15 лет 
он работает в СРО: прошёл путь от эксперта организации 
до исполнительного директора. В 2010-2017 годах рабо-
тал экспертом, начальником экспертного отдела регио-
нального отделения СРО «Объединение строителей Санкт-
Петербурга». А в 2017-м стал контролёром-экспертом в СРО 
«Союз профессиональных строителей», «Союз проекти-
ровщиков», а позднее – ведущим контролёром-экспертом 
экспертно-контрольного отдела.

Профессионал своего дела, он обладает огромным 
опытом в сфере саморегулирования строительной отрас-
ли, имеет непререкаемый авторитет среди трудового кол-
лектива СРО, а также большинства руководителей стро-
ительных компаний Архангельской области и НАО. Ана-
толий Валентинович имеет большой опыт управленче-
ской работы, высокий уровень профессиональных зна-
ний в сфере СРО, что позволяет ему оказывать необхо-
димую поддержку организациям-участникам и решать 
сложные вопросы.

Награждён почётной грамотой областного Собрания 
депутатов, почётной грамотой НОСТРОЙ. Также имеет 
почётный знак объединения и медаль НОСТРОЙ «За Заслу-
ги», звание «Ветеран труда Архангельской области», а также 
именные часы губернатора Архангельской области.

«Сегодня исполнительная дирекция наших СРО продол-
жает спокойную плановую работу, сохраняя принципы само-
регулирования и отстаивая интересы строителей региона. 
Мы готовы к сотрудничеству, открыты для участников орга-
низаций. Ежедневно команда СРО в полном объёме зани-
мается решением вопросов, стоящих перед саморегуля-
тором», – отметил Анатолий Валентинович.

■ Архангельскую область в Совете 
Федерации будет представлять 
экс-глава «Роскосмоса»

Губернатор Архангельской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ подписал указ о наделении Юрия БОРИ-
СОВА полномочиями сенатора РФ – представителя 
от исполнительной власти Архангельской области. 
Юрий Иванович – государственный деятель исклю-
чительного масштаба. За его плечами служба в Мин-
промторге и Министерстве обороны России. Он был 
вице-премьером в Правительстве России и главой 
«Роскосмоса».

«Наш регион уже знает 
Юрия Ивановича как ответ-
ственного и результативно-
го управленца – благодаря 
его поддержке были реали-
зованы важнейшие инициа-
тивы: от плана социально-
экономического развития 
ЗАТО Мирный до включе-
ния реконструкции жил-
фонда в федеральную про-
грамму. Только в 2023 году 
на эти цели регион получил 
почти 400 миллионов рублей, – отметил губернатор Алек-
сандр Цыбульский. – Назначение Юрия Ивановича сена-
тором открывает новые возможности для продвижения 
интересов Архангельской области: в промышленности, 
науке, инфраструктуре и, конечно, в реализации аркти-
ческой повестки».

Напомним, что в конце января Совет Федерации досроч-
но прекратил полномочия сенатора от Архангельской обла-
сти Александра НЕКРАСОВА.

Назначения

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о
Ф

от
о 

 d
vi

na
ne

w
s.

ru



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 19 (1221)  26.05.2025  BCLASS.RUБизнес и власть

С 14 по 16 мая в выставочном центре «Казань Экспо» прошёл Международный 
экономический форум «Россия – Исламский мир: KAZANFORUM» и крупнейшая 
в России выставка RussiaHalalExpo 2025, объединившая инвестиционные 
и инфраструктурные проекты. Впервые был представлен стенд Архангельской 
области, продемонстрировавший деловому сообществу промышленный, 
туристический и инвестиционный потенциал нашего региона.

Меж дународный экономи-
ческий форум «Россия – Ислам-
ский мир: KAZANFORUM» – одна 
из главных площадок экономиче-
ского взаимодействия Российской 
Федерации и стран исламского 
мира. В этом году в мероприяти-
ях форума приняли участие пред-
ставители 96 стран и 82 россий-
ских регионов. Участниками дело-
вой программы стали 8,5 тысячи 
гостей.

Свою продукцию и экономи-
ческие возможности продемон-
стрировали 12 регионов России, 
включая Татарстан, Москву, Мор-
довию, Нижегородскую и Киров-
скую области.

И ДАЖЕ РЕПЛИКИ АЛМАЗОВ
Все дни на выставке работал 

стенд Архангельской области, 
представивший потенциал лесо-
промышленного комплекса, алма-
зодобывающей отрасли, креатив-
ных индустрий, культуры и туризма 
нашего региона. Экспортно ори-
ентированные предприятия лесо-
промышленного комплекса про-
демонстрировали образцы про-
дукции: ООО «Регион-лес» – пел-
леты и биогумус, ООО «Архлесэк-
спорт» – столовые приборы и мел-
кие деревянные изделия из шпо-
на, а Группа компаний «ЭКО-ТЕХ» – 
пиломатериалы и домокомплекты 
из древесины.

Особый интерес со стороны 
иностранных и российских участ-
ников форума вызвала продук-
ция Архангельского водорослево-
го комбината и алмазодобываю-
щей промышленности. На выстав-
ке в Казани АО «АГД Даймондз» 
представило коллекцию реплик 
алмазов, добытых в Архангельской 
области, а комбинат – косметику 
из морских водорослей.

ПОРТ КАК ТОЧКА РОСТА
Участие Архангельской обла-

сти в столь значимом междуна-
родном событии позволило проде-
монстрировать не только богатства 
региона, но и возможности под-

держки инвесторов, перспектив-
ные направления для локализации 
проектов и реализации совместных 
инициатив с компаниями региона.

Часть Архангельской области 
входит в Арктическую зону РФ – 
крупнейшую особую экономиче-
скую зону в мире, предлагающую 
различные инструменты поддерж-
ки бизнеса. Это налоговые пре-
ференции в виде существенных 
льгот по налогу на прибыль и иму-
щество организаций, выделение 
земельных участков без торгов 
для проектов резидентов Аркти-
ческой зоны, масштабных инвест-
проектов, а также административ-
ная поддержка бизнеса. Для ком-
паний, организующих ввоз ино-
странных комплектующих для 
производства собственной про-
дукции, также может быть инте-
ресен режим создания свободной 
таможенной зоны.

С 2023 года регион возобно-
вил прямые поставки экспортно- 
импортных грузов между Архан-
гельском и портами Китая, что соз-
даёт дополнительные логистиче-
ские преимущества и позволя-
ет привлекать к сотрудничеству 
компании, заинтересованные 
в поставках грузов для китайских 
партнёров. Транспортировка кон-
тейнезированных грузов является 
новой компетенцией, которую сей-
час активно развивают предприя-
тия Архангельского транспортно-
го узла.

Мультимод а льный марш-
рут «Арктический экспресс № 1» 
существенно упрощает для экс-
портёров процесс доставки груза 
до конечного получателя, избавля-
ет от необходимости поиска кана-
лов погрузки в железнодорож-
ный состав и перегрузки на судно, 
а также позволяет решить вопро-
сы с оформлением фрахта и про-
хождения таможенных процедур.

ПУТЕШЕСТВИЕ В БЕЛУЮ НОЧЬ
О туристическом многообразии 

нашего региона можно было узнать 
на стенде Архангельской области. 

Экспозицию украсила продукция 
бренда одежды «Ирина Вартанян» 
и мастерской деревянных игрушек 
«Белое море».

В течение трёх основных 
дней работы выставки Екатери-
на КУЗНЕЦОВА, руководитель 
Центра культуры и туризма Архан-
гельской области, рассказыва-
ла посетителям стенда о попу-
лярных программах и маршру-
тах. Гостям региона предлагает-
ся широкий спектр активностей: 
от водных видов спорта – виндсёр-
финга, яхтинга и каякинга – до лет-
него пляжного отдыха и наблюде-
ния за северными животными в их 
естественной среде.

Внимание посетителей стенда 
обращали и на набережную Север-
ной Двины в Архангельске – сердце 
города, его культурный и истори-
ческий центр. Также туристов при-
глашают на двухчасовые прогул-
ки по реке на старейшем в России 
колёсном пароходе «Н. В. Гоголь». 
Организуются экскурсии по само-
му пароходу и ретро- путешествия 

в Белую ночь. Новинкой этого сезо-
на станет иммерсивный спектакль 
«Поморский ковчег», созданный 
совместно с Архангельским теа-
тром драмы им. М. В. Ломоносова.

НОВЫЕ БИЗНЕС- СВЯЗИ
Среди почётных гостей фору-

ма, познакомившихся с экспози-
цией Архангельской области, был 
заместитель Председателя Прави-
тельства РФ Марат ХУСНУЛЛИН, 
лично посетивший регион с рабо-
чей поездкой на минувшей неделе.

«Мы видим, что интерес к меро-
приятиям KazanForum со стороны 
государств и международных орга-
низаций постоянно растёт. Лучшее 
подтверждение этому – множество 
участников и широкая география 
стран. Отношения России с ислам-
ским миром характеризуются ста-
бильным развитием и ростом эко-

номических показателей», – под-
черкнул вице-премьер.

В дни форума с экономиче-
ским, туристическим и культур-
ным потенциалом Архангельской 
области познакомились делега-
ции Торгово- промышленной пала-
ты РФ во главе с её президентом 
Сергеем К АТЫРИНЫМ, Про-
мышленного кластера Республики 
Татарстан, объединяющего пред-
приятия разных регионов.

«Экспозиция Архангельской 
области на международном эко-
номическом форуме в Казани была 
организована Агентством регио-
нального развития в рамках рабо-
ты по продвижению инвестици-
онных возможностей региона. 
Благодаря участию в таком круп-
ном деловом событии мы увиде-
ли большую заинтересованность 
в сотрудничестве с Архангель-
ской областью со стороны не толь-
ко российского, но и иностранно-
го бизнеса, – подвела итоги уча-
стия делегации Поморья в форуме 
генеральный директор Агентства 
регионального развития Екате-
рина СТАШКЕВИЧ. – Стенд посе-
тили представители многих стран, 
в том числе Узбекистана, Ирана, 
Индии, Омана, Сирии, Сенегала, 
Турции. Удалось провести более 
20 деловых встреч, во время кото-
рых обсуждались самые разные 
направления сотрудничества – 
от обмена туристическими груп-
пами до использования потенциа-
ла порта Архангельск для достав-
ки грузов по Северному морско-
му пути. Обсуждение совместных 
направлений работы и проектов 
будет продолжено».

Событие: Производители Архангельской области приняли участие в экономическом форуме в Казани

Лес, порт и туризм:
чем Поморье удивило гостей RussiaHalalExpo 2025

Эмиль АЛИМОВ, 
генеральный директор Группы компаний 
«ЭКО-ТЕХ»:

– Форум в Казани открыл новые пути реали-
зации продукции деревообработки и домостро-
ения, особенно в южном направлении. Такая пло-
щадка даёт отличную возможность для поиска 
новых рынков сбыта. Мы получили много инте-
ресных контактов, переговоры продолжаются.

Ирина ВАРТАНЯН, 
основатель бренда одежды:

– Впечатлил масштаб мероприятия. Наш стенд 
посетили много гостей, которые проявляли инте-
рес к продукции Архангельской области, в том чис-
ле и к нашей. Форум стал не только площадкой для 
обмена опытом, но и местом, где завязываются 
новые знакомства и идеи. Удалось познакомиться 
с локальными мастерами, которые также создают 
одежду на основе местных традиций, и даже догово-
риться о возможном сотрудничестве. Вместе мы можем достичь больше-
го и внести свой вклад в развитие экономики и культуры наших регионов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В Центре детского 
развития «НордВиль» 
вновь открылась 
строительная 
площадка. 
Партнёром 
в создании 
интерактивного 
пространства 
для юных 
архангелогородцев 
стала Группа 
Аквилон.

Напомним, что «Норд-
Виль» – это детский город 
в миниатюре, расположен-
ный в ТРК «Титан Арена». 
Здесь в 26 мастерских дети 
могут освоить более 40 раз-
личных профессий. С недав-
них пор юные гости «Норд-
Виля» получили возмож-
ность почувствовать себя 
настоящими строителями.

На импровизированной 
стройплощадке от Группы 
Аквилон дети могут устро-
ить кровлю дома из черепи-
цы, застеклить окна и витра-
жи, выполнить кладку кир-
пичной стены. Здесь ребя-
та знакомятся с профессией 
каменщика, а также пробуют 
себя во многих других стро-
ительных специальностях.

«Группа Аквилон поддер-
жала этот проект, поскольку 
он является социально зна-

чимым и позволяет вывести 
работу по профориентации 
школьников на новый уро-
вень. Это очень важно для 
реального сектора эконо-
мики Архангельска, в кото-
ром спрос на различные 
специальности, в том чис-
ле рабочие, достаточно 
высок», – отметил опера-
ционный директор Группы 
Аквилон Михаил ФРОЛОВ.

Новая площадка позво-
лит развить творческие спо-
собности детей, пробудить 
у них познавательный инте-
рес, освоить основы архи-
тектурного проектирова-
ния и строительных тех-
нологий, получить практи-

ческие навыки командной 
работы и общения, обучить-
ся финансовой грамотности 
через игровую экономику.

Группа Аквилон актив-
но взаимодействует с орга-
низациями среднего спе-
циального образования 
и САФУ имени М. В. Ломо-
носова по подготовке сту-
дентов профильных стро-
ительных специальностей. 
Сегодня компании требу-
ются инженеры, техниче-
ские и другие специали-
сты с высшим образовани-
ем. Кроме того, есть спрос 
и на выпускников сред-
них специальных учебных 
заведений: открыты вакан-

сии бригадиров, мастеров 
участков, прорабов. Также 
ведётся набор каменщиков 
для работы на строящихся 
объектах в столице региона.

Напомним, что общий 
объём строительства ново-
го жилья, которое компа-
ния осуществляет в Архан-
гельске и Северодвинске, 
составляет более 500 тысяч 
кв. метров. В столице Помо-
рья возводится 10 жилых 
комплексов на 3,5 тысячи 
квартир.

Группа Аквилон реали-
зует шесть проектов КРТ, 
а также активно участвует 
в масштабных инвестицион-
ных проектах в сфере стро-

ительства жилья. По пяти 
таким проектам в Архангель-
ской области будет постро-
ено свыше 200 тысяч кв. м 
нового жилья, помещений 
социального и общественно-
делового назначения. Компа-
ния уже построила и переда-
ла муниципалитету детский 
сад в Квартале 100 в Севе-
родвинске и строит там же 
общедоступный парк с бере-
гоукреплением озера Теа-
трального.

В Архангельске, соглас-
но условиям масштабных 
инвестиционных проек-
тов, на Троицком проспек-
те между улицами Попо-
ва и Карла Маркса Груп-

па Аквилон построит обще-
доступный физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
а на Ленинградском проспек-
те зарезервировано место 
ещё под один ФОК.

В нас тояще е вр емя 
застройщик занимается 
проектированием 10 новых 
жилых комплексов общей 
площадью порядка 450 тысяч 
кв. метров. Данные проекты 
уже обеспечены земельными 
участками. Только в этом году 
компания приобрела 8 участ-
ков общей площадью 11,3 га 
для размещения 225 тысяч 
кв. метров жилья. Основной 
объём земли приобретен 
у частных собственников.

В Архангельской области 
продолжается отбор территорий 
для благоустройства в 2026 году. 
Онлайн-голосование даёт 
возможность жителям самим 
решить, какое пространство 
заслуживает наибольшего 
внимания. Архангельск заявил 
на голосование 20 проектов 
в самых разных частях города. 
Четыре из них предлагаются для 
реализации в Соломбальском 
и Северном округах.

Жители северных округов могут поддер-
жать свою территорию и проекты, планируе-
мые для благоустройства на их территории, 
проголосовав за понравившуюся идею улуч-
шения города. По данным на 23 мая, больше 
всего голосов среди кандидатов на благоу-
стройство на севере Архангельска получи-
ли следующие проекты.

1. Общественная территория вдоль 
набережной Георгия Седова от ули-
цы Маяковского до улицы Бело-
морской Флотилии

Территория находится в Соломбаль-
ском округе. В рамках благоустройства 
здесь планируется не только обустроить 
удобные дорожки и установить современ-
ные светильники для безопасного вечер-
него отдыха, но и комплексно озеленить 
это пространство, посадив здесь устой-
чивые к северному климату растения. 
Особое внимание уделяется созданию 
комфортной среды для семейного отды-
ха: будут установлены скамейки, урны 
и даже детские качели, что сделает это 
место привлекательным для людей всех 
возрастов.

2.Общественная территория у домов 
№ 6 и 8 на улице Малиновского

Это пространство находится в Север-
ном округе. Проект благоустройства вклю-
чает создание продуманной сети пешеход-
ных дорожек, что улучшит связанность тер-
ритории с окружающей застройкой. Запла-
нированное озеленение поможет создать 
приятную микросреду, а установка скаме-
ек и урн повысит уровень комфорта. Осо-
бое значение имеет организация освеще-
ния – это сделает пространство безопас-
ным в тёмное время суток.

3. Общественная территория у дома 
№ 2 на улице Партизанской

Ещё одна территория в Северном окру-
ге. В рамках благоустройства особое вни-
мание планируется уделить созданию удоб-
ных пешеходных маршрутов. Также запла-
нировано озеленение, что позволит улуч-
шить экологическую обстановку. Установка 
малых архитектурных форм (скамеек, урн) 
создаст комфортные условия для отдыха. 
Организация освещения сделает террито-
рию безопасной и доступной в любое вре-
мя суток.

Примечательно, что территории 
в Северном округе пять раз становились 
победителями рейтингового голосования 
в рамках федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской среды». 
Во многом это заслуга неравнодушных 
жителей, которые не только голосовали 

сами, но и побуждали к этому своих род-
ных и знакомых.

Большой вклад в популяризацию голо-
сования внесла председатель обществен-
ного Совета Северного округа Валентина 
ПОПОВА. Она публиковала на своей стра-
ничке в социальных сетях призывы прого-
лосовать за территорию. Вместе с коман-
дой волонтёров она посещала социальные 
организации округа, где также агитировала 
людей участвовать в голосовании.

В Северном округе проживает око-
ло 20 тысяч человек, что в несколько 
раз меньше, чем в центральных округах 
Архангельска. С одной стороны, это соз-
даёт неравную конкуренцию. Но Вален-
тина Петровна считает это преимуще-
ством, ведь сплотить небольшое количе-
ство людей вокруг одной цели значитель-
но проще.

«Я много лет живу в своём районе, и мне 
небезразлична его судьба. Если раньше 
здесь работали комбинаты, это был про-
мышленный район Архангельска, то теперь 
это тихий и уютный городской округ. Неред-
ко сюда приезжают люди из других частей 
Архангельска, чтобы погулять в спокойной 
атмосфере. Мы призываем людей не оста-
ваться в стороне, вносить свой вклад в бла-
гоустройство. Ведь это занимает всего 
несколько минут личного времени, кото-
рые в итоге трансформируются, напри-
мер, в новый сквер», – считает Валентина 
Попова.

Группа Аквилон открыла в «НордВиле» детскую мастерскую

Продолжается онлайн-голосование за объекты благоустройства

Стройплощадка для города профессий

Проекты северных округов Архангельска

Принять непосредственное участие в жизни Архангельска и про-
голосовать за понравившуюся территорию могут все желающие в воз-
расте от 14 лет. Процедура простая: сканируете QR-код или заходи-
те на сайт zagorodsreda.gosuslugi.ru, выбираете Архангельск, ищите 
в списке или на карте нужный проект и нажимаете кнопку «Принять 
участие». Голосование проходит до 12 июня 2025 года включительно.

Реклама
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РФ ПОБЫВАЛ И В ГОРОДЕ ТРУДОВОЙ 

ДОБЛЕСТИ – СЕВЕРОДВИНСКЕ, ГДЕ ПОСЕТИЛ 
СЕВМАШ И ЦЕНТР СУДОРЕМОНТА «ЗВЁЗДОЧКА».

На минувшей неделе Архангельскую 
область посетил заместитель председателя 
Правительства РФ Марат ХУСНУЛЛИН. 
Свой первый визит в наш регион он 
начал с рабочей встречи с губернатором 
Архангельской области Александром 
ЦЫБУЛЬСКИМ. В центре внимания вице-
премьера – развитие транспортной, 
жилищной и инженерной инфраструктуры 
региона.

СОХРАНИТЬ ТЕМПЫ 
РЕМОНТА ДОРОГ

Одним из главных вопро-
сов рабочей встречи стало 
развитие дорожной сети. 
Губернатор доложил, что 
в регионе за пять лет в нор-
мативное состояние приве-
дено около 2 тысяч киломе-
тров дорог.

«Мы стартовали с очень 
невысокой базы – всего 15% 
региональных сетей были 
в нормативном состоянии, 
сегодня довели этот пока-
затель почти до 34%. Под-
писан пятилетний мемо-
рандум на 60 миллиардов 
рублей – почти в два раза 
больше, чем в предыду-
щем периоде. Это позволит 
сохранить темпы и перей-
ти к приведению в порядок 
муниципальных дорог», –
рассказал глава региона.

В то же время Архангель-
ская область рассчитыва-
ет на поддержку со сторо-
ны Правительства России 
в части сохранения темпов 
финансирования проектов 
по модернизации феде-
ральных трасс, в частности, 
М-8 «Холмогоры» – основ-
ной артерии, связываю-
щей регион с центральной 
частью России.

ВАЖНАЯ ЧАСТЬ 
РАЗВИТИЯ ГОРОДОВ

Значительное внима-
ние было уделено жилищ-
ному строительству и ком-
плексному развитию терри-
торий. В регионе наблюда-
ется устойчивый рост пока-
зателей: за пять лет объ-

ём ввода жилых объектов 
вырос на 40% и составил 
свыше 450 тысяч кв. м в год. 
Вместе с тем есть проблемы 
с пропускной способностью 
инженерных сетей в Архан-
гельске.

«Нам надо встроить чет-
вёртый вывод Архангель-
ской ТЭЦ. И это заложено 
в рамках механизма спи-
сания 2/3 задолженно-
сти по бюджетным креди-
там. По другим проектам –
водоснабжение, водоотве-
дение, электроснабжение –
пока определяем источни-
ки, – уточнил Александр 
Цыбульский. – Общий объём 
списания – 24,6 миллиарда 
рублей, и мы хотим напра-
вить эти средства на ключе-
вые инфраструктурные про-
екты, входящие в мастер-
план развития Архангель-
ской агломерации».

Отдельно обсуждалось 
переселение людей из ава-
рийного жилья, строитель-
ство социальных объектов, 
благоустройство. Марат 
Хуснуллин, подводя ито-
ги встречи, подчеркнул 
хорошие результаты рабо-
ты региональной команды 
по всем направлениям дея-
тельности.

«Могу сказать, что у вас 
очень грамотный подход 
к списанию двух третей 
задолженности по бюджет-
ным кредитам, определено, 
на что именно будут расхо-
доваться высвобождаемые 
средства. Это очень важная 
часть развития городов, –
подчеркнул вице-премьер. –
Александр Витальевич, вы 
стабильно в числе передо-
виков. Хорошая динамика 
по дорогам, переселению 

людей из аварийного жилья, 
вы – одни из лидеров по ком-
плексному развитию терри-
торий. Большое количество 
объектов вовлечено – это 
развитие города на буду-
щее».

УСКОРИТЬ РАССЕЛЕНИЕ 
АВАРИЙНЫХ ДОМОВ

Обсу ж дение вопро-
сов расселения аварийно-
го жилфонда продолжи-
лось на территории одного 
из ключевых проектов КРТ, 
на улице Логинова в Архан-
гельске. Застройщиком 
выступает Группа Аквилон.

По словам первого 
заместителя председате-
ля правительства Архан-
гельской области Дмитрия 
РОЖИНА, подобные проек-
ты выступают локомотивами 
преобразования городской 
среды, ускоряют расселе-
ние аварийного жилья и ста-
новятся стимулом экономи-
ческого роста Поморья.

«В н ас тоящ е е вр е-
мя заключено 23 догово-
ра о комплексном развитии 
территорий: 18 – с архан-
гельскими застройщика-
ми, три – с северодвин-
скими и два – с котлас-
скими, – уточнил Дмитрий 
Рожин. – Всего в регионе 
принято решение о реали-
зации 31 проекта КРТ: 23 –
в Архангельске, по четыре –
в Северодвинске и Котласе. 
Общая площадь этих терри-
торий составляет 117 гекта-
ров, при этом градостро-
ительный потенциал про-
граммы позволяет постро-
ить свыше одного миллиона 
квадратных метров совре-
менного жилья».

Р е а л и з а ц и я  п р о е к-
тов позволит расселить 
130 тысяч к ва д ратны х 
метров старого и аварийно-
го жилищного фонда. Кро-
ме того, это даст и хороший 
экономический эффект, 
позволит сэкономить бюд-
жетные средства – около 
11 млрд рублей.

«То, что используете ком-
плексное развитие террито-
рии как механизм расселе-
ния аварийного жилья, – это 

большой плюс. Надо отме-
тить вашу хорошую рабо-
ту, молодцы», – подчеркнул 
Марат Шакирзянович.

«ПРОЕКТ ВОСТРЕБОВАН 
У ЖИТЕЛЕЙ»

Так же вице-премьер 
п о с е т и л  д в а  о б ъ е к т а 
в Соломбале: благоустро-
енную набережную реки 
Соломбалки и набережную 
Георгия Седова, которая 
нуждается в особом внима-
нии.

Напомним, что ком-
п л е к с н о е  о б н о в л е н и е 
С олом б а лк и от улиц ы 
Советской до Никольского 

проспекта ведётся с 2024 
года по федеральному про-
екту «Формирование ком-
фортной городской сре-
ды», который с 2025 года 
вошёл в состав нацпроек-
та «Инфраструктура для 
жизни». Благоустройство 
этого пространства вышло 
на завершающую стадию. 
В скором времени здесь 
разместят подзорные тру-
бы, штурвал и навес для 
будущего арт-объекта –
деревянного катера «Солом-
балец».

Марат Хуснуллин отме-
тил важность этого обще-

ственного пространства для 
жителей.

«Место хорошее: храм, 
набережная. Видно, что 
л ю д я м з д е с ь н р а в и т-
ся. Да и сделано хорошо, 
на самом деле: лавочки, 
подсветка, – отметил вице-
премьер. – Не так дорого 
всё это стоит, а совсем дру-
гой вид. Осталось немного –
мелочи докрутить».

Глава региона подчер-
кнул, что федеральный про-
ект «Формирование ком-
фортной городской сре-
ды» востребован у жителей 
Архангельской области.

«Люди проявляют всё 
больший интерес к преобра-
жению общественных про-
странств и созданию новых 
благоустроенных мест для 
комфортных прогулок и отды-
ха, – рассказал губернатор. – 
В этом году по федеральной 
программе планируем бла-
гоустроить 52 общественные 
территории в 29 муниципаль-
ных образованиях».

Кроме того, вице-пре-
мьер с главой региона посе-
тили набережную Георгия 
Седова, чтобы на месте 
обсудить перспективы про-
должения работ на этом 
объекте. Его техническая 
готовность составляет всего 
22,5%, необходимо допол-
нительное финансирование.

Вице-премьер Марат 
Ху с н ул л и н в н и м ат е л ь-
но ознакомился с проек-
том и текущим состоянием 
дел, предложил решения 
и содействие на федераль-
ном уровне.

«Приняли организа-
ционное решение пере-
дать набережную в регион. 
Будем искать возможно-
сти для реализации проек-
та – пространство знаковое, 
с огромным потенциалом 

для туризма и жизни», – под-
черкнул Александр Цыбуль-
ский.

В Архангельске вице-
пр е м ь ер т ак же о с м о -
т р е л  К р а с н о ф л о т с к и й 
мост, отремонтированный 
по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги», 
и новый участок Московско-
го проспекта, построенный 
с использованием инфра-
структурных бюджетных 
кредитов.

«Хочу отметить пози-
тивную динамику по всем 
нацпроектам. Вы действи-
тельно хорошо отработа-

ли по региональным доро-
гам, у вас хорошая динами-
ка. По нашим «светофорам» 
регион почти везде демон-
стрирует хорошие пока-
затели», – отметил Марат 
Шакирзянович.

ДРАЙВЕРЫ РОСТА 
РЕГИОНА

Так же вице-премьер 
провёл совещание по соци-
ально-экономическому раз-
витию Архангельской обла-
сти. Были определены прак-
тические шаги по решению 
стоящих перед регионом 
задач. Основное внимание 
уделили реализации нац-
проекта «Инфраструктура 
для жизни».

«Хочу отметить, что глав-
ный драйвер роста регио-
на – жилищное строитель-
ство, и на нём надо делать 
особый акцент. Это наша 
приоритетная задача, кото-
рая влияет на развитие всей 
инфраструктуры и экономи-
ки территории», – подчер-
кнул Марат Хуснуллин.

В и ц е - п р е м ь е р  т а к-
же указал на необходи-
мость активизации работы 
в жилищной сфере, особен-
но по освоению перспектив-
ных территорий. Основной 
акцент будет сделан на про-
ектах КРТ.

«Мне очень понравилась 
реализация программы ком-
плексного развития терри-
торий в городе. Дал поруче-
ние коллегам изучить опыт 
Архангельска и применить 
его в других крупных горо-
дах», – продолжил вице-пре-
мьер.

Отдельно на совещании 
обсудили развитие транс-
портной инфраструктуры.

«Необходимо сосредото-
читься на тех участках дорог, 
которые особенно беспоко-
ят местных жителей. Поста-
раемся ускорить допфи-
нансирование строитель-
ства трассы от Архангель-
ска до Северодвинска и ещё 
ряда дорог, – добавил Марат 
Шакирзянович. – Отдельно 
хочу поблагодарить коман-
ду губернатора Александра 
Витальевича за проделанную 
работу. Уверен, совместны-
ми усилиями мы сможем 
достичь нашей общей цели – 
повышения качества жизни 
граждан».

Губернатор Александр 
Цыбульский выразил бла-
годарность за внимание 
к региону и высоко оценил 
деловой подход вице-пре-
мьера.

«Я под большим впе-
чатлением от стиля работы 
Марата Шакирзяновича. Он 
не ограничился только посе-
щением заранее обозна-
ченных объектов, но и вник 
в каждую деталь. Как чело-
век с огромным практиче-
ским опытом, он дал мно-
жество ценных рекоменда-
ций, – отметил Александр 
Витальевич. – Мы откры-
то показали проблемные 
точки, и по многим из них 
наши доводы были услыша-
ны. Нам важно сохранить 
темпы расселения аварий-
ного жилья, использовать 
для этого все возможные 
инструменты. Приоритета-
ми остаются строительство 
новых дорог и приведение 
существующих в норматив-
ное состояние».

Итоги визита вице-премьера Правительства РФ в Архангельскую область

Марат ХУСНУЛЛИН:

«По нашим “светофорам”
у региона хорошие показатели»

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК
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На минувшей неделе во время визита в столицу 
Поморья заместитель председателя Правительства 
РФ Марат ХУСНУЛЛИН побывал на будущей 
стройплощадке в районе улицы Попова – проспекта 
Обводный канал – улицы Логинова. Здесь Группа 
Аквилон реализует самый большой в регионе проект 
комплексного развития территории (КРТ).

ИЗ «ДЕРЕВЯШЕК» ‒
В БЛАГОУСТРОЕННОЕ 

ЖИЛЬЁ
Председатель Правления Груп-

пы Аквилон Александр ФРОЛОВ
рассказал Марату Хуснуллину, что 
на участке в 5 га компания рассе-
ляет 16 деревянных домов общей 
площадью 7,9 тысячи кв. м, из них 
7 домов площадью 1,2 тысячи кв. м 
признаны аварийными и расселя-
ются в рамках госпрограммы.

Помимо расселения граждан, 
застройщик подготавливает тер-
риторию для строительства дет-
ского сада на 280 мест и устрой-
ства сквера. Всего на этом участ-
ке планируется построить более 
80 тысяч кв. м нового жилья, 
общий объём инвестиций в про-
ект составляет 8,9 млрд рублей.

«Я сам 28 лет прожил вот 
в таком же деревянном доме 
в двухкомнатной квартире. Как 
решаете вопросы расселения 
с жителями? Какое жильё предо-
ставляете?» – спросил Александра 
Фролова Марат Шакирзянович.

«Я тоже вырос в похожем дере-
вянном доме, – поделился Алек-
сандр Михайлович. – Что касает-
ся расселения жителей, работаем 
с каждой семьёй индивидуально. 
Собственникам выплачиваем ком-
пенсацию, некоторым сразу помо-
гаем приобрести квартиры. Нани-
матели получают жильё не мень-
шей площадью, часто даже боль-
шей».

«Насколько большей?» – уточ-
нил вице-премьер.

«В среднем на 10-12%, но быва-
ет больше. Есть в расселяемых 
деревянных домах коммунальные 
квартиры: их жители вместо ком-
наты получают отдельную кварти-
ру», – пояснил Александр Фролов.

НЮАНСЫ 
РАБОТЫ НА СЕВЕРЕ

Заместителя председателя 
Правительства РФ также интере-
совали нюансы работы застрой-
щиков на Севере и факторы, вли-
яющие на удорожание стоимости 
квадратного метра жилья.

«В первую очередь влияют рас-
ходы на техническое присоедине-
ние домов к инженерным сетям, 

прежде всего, теплоснабжения. 
А также лимит стоимости квадрат-
ного метра по программе Аркти-
ческой ипотеки», – уточнил Алек-
сандр Михайлович.

Губернатор Архангельской 
области Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ отметил, что активное при-
влечение застройщиков к реали-
зации проектов комплексного раз-
вития территории позволит реги-
ону серьёзно ускорить процесс 
расселения аварийного и ветхого 
жилфонда. Это, по словам главы 
Поморья, важнейший приоритет 
для региональных властей.

Отвечая на вопрос Марата Хус-
нуллина об эффективности меха-
низмов господдержки отрас-
ли, в частности, об Арктической 
ипотеке, Александр Витальевич 

предложил продолжить совершен-
ствование этого механизма.

«Речь идёт о пересмотре пре-
дельной стоимости квадратного 
метра жилья. Сегодня при серьёз-
ной социальной нагрузке и огра-
ничении по стоимости «квадра-
та» многие объекты у застройщи-
ков не попадают под программу 
Арктической ипотеки, что являет-
ся сдерживающим фактором для 

наращивания объёмов жилищно-
го строительства в нашем реги-
оне», – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

В целом заместитель предсе-
дателя Правительства РФ положи-
тельно оценил реализацию про-
граммы КРТ в регионе и проекта 
Группы Аквилон в Архангельске, 
в частности.

«Нагрузка на застройщика 
серьёзная, и то, что он успешно 
справляется с выполнением соци-
альных обязательств, является 
положительным примером. Про-
ект хороший, заслуживает под-
держки», – резюмировал Марат 
Хуснуллин.

ВАЖНЕЙШЕЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Участие в программе ком-
плексного развития территорий 
является важнейшим направле-
нием деятельности Группы Акви-
лон. В настоящее время Группой 
Аквилон реализуется шесть про-
ектов КРТ: три в столице Помо-
рья и ещё три в городе корабелов. 
Застройщик за свой счёт рассе-
ляет 42 дома жилой площадью 
22,4 тысячи кв. м, где зарегистри-
ровано 2,6 тысячи человек.

При этом 22 дома площадью 
более 12 тысяч кв. м уже расселено. 
На двух территориях работы пол-
ностью завершены, а дома разо-

браны. В Северодвинске на участ-
ках КРТ ведётся возведение двух 
жилых комплексов, а в Архангель-
ске на территории в районе улиц 
Комсомольской – Карельской уже 
этим летом начнётся строительство 
жилого комплекса.

В рамках договоров КРТ компа-
ния также расселяет дома для раз-
мещения предусмотренных доку-
ментами градостроительного пла-
нирования объектов: школы, двух 
детских садов и сквера. Ещё один 
детсад и сквер в столице Поморья 
Группа Аквилон строит в рамках 
городской программы развития 
застроенных территорий. Также 
в планах этого года – благоустрой-
ство за счёт компании обществен-
ного пространства в Архангельске, 
проектирование двух важных объ-
ектов коммунальной и дорожной 
инфраструктур.

По программе КРТ на освобож-
дённых участках будет построе-
но 220 тысяч кв. м нового жилья. 
Общий объём инвестиций Группы 
Аквилон в рамках проектов КРТ 
в регионе составит 23,5 млрд руб-
лей, а объём строительства ново-
го жилья в Архангельске и Севе-
родвинске составляет более 
500 тысяч кв. м. В планах на бли-
жайшие годы – строительство 
ещё более 500 тысяч кв. м жилья 
с общим объёмом инвестиций око-
ло 50 млрд рублей.

Стройкомплекс
Марат Хуснуллин оценил самый большой проект КРТ в Архангельске

Перезагрузка городского пространства

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ПЛОЩАДЬ ТЕРРИТОРИИ СОСТАВЛЯЕТ 5 ГЕКТАРОВ. 
В ПЛАНАХ – ВОЗВЕДЕНИЕ 82,5 ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ

СПРАВКА БК
Проект 
предусматривает 
поэтапное 
и опережающее 
по сравнению 
со средними 
региональными 
темпами расселение 
аварийного жилфонда, 
а также возведение 
современных 
жилых комплексов 
с выразительными 
архитектурными 
доминантами. 
На территории появится 
благоустроенный сквер 
площадью 3,5 тысячи 
квадратных метров. 
Работы планируется 
провести в течение 
10 лет: с 2023 по 2033 год.
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Кронштадт – это не только важный военно-морской 
центр России, но и родина радиосвязи. Именно здесь 
в конце ХIХ века физик Александр Попов проводил 
первые опыты по передаче радиосигналов, а также 
сконструировал, пожалуй, главное своё изобретение – 
первый в мире радиоприёмник. День, когда он был 
представлен, 7 мая 1895 года, навсегда вошёл в историю 
как начало новой эры – эры радио. Ну а спустя 130 лет 
здесь, в Кронштадте, главенствует «цифра».

С удивительным миром циф-
рового форпоста мы, журнали-
сты Северо-Запада, познакоми-
лись во время пресс-тура, орга-
низованного компанией «Росте-
леком». С одной стороны, Крон-
штадт сохраняет статус истори-
ческого и культурного центра, 
а с другой – идёт в ногу со вре-
менем, во многом опережая дру-
гие города.

АРХАНГЕЛЬСК ‒ СТРОИЛ, 
КРОНШТАДТ ‒ ЗАЩИЩАЛ
Немного погрузимся в хитро-

сплетения истории Кронштад-
та, одна из нитей которой связа-
на с Архангельском. Более 300 лет 
назад, в августе 1723 года, у остро-
ва Котлин, на котором стоит Крон-
штадт, состоялся смотр Балтий-
ского флота, в составе которо-
го был небезызвестный ботик 
Петра I, на котором юный царь 
учился ходить под парусом. Однако 
на настоящем большом парусном 
корабле Пётр I впервые смог прой-
ти в 1693 году, причём в Архангель-
ске. Именно здесь он окончатель-
но влюбился в корабельное дело, 
основал новую верфь на острове 
Соломбала, заложив на ней малый 
24-пушечный фрегат «Святой Апо-
стол Павел».

К р онш т а дт с т а л в а ж ным 
военно-морским центром России, 
где долгие годы находилась глав-
ная военно-морская база Балтий-
ского флота, а Архангельск – колы-
белью русского кораблестроения. 
Сначала здесь строился торговый, 
затем военный флот. Архангельск 
исправно пополнял Балтийский 
флот вплоть до 1862 года, постро-
ив более 800 кораблей.

РОДИНА РАДИОСВЯЗИ
Кронштадт известен не только 

как военно-морская база, но и как 
место, где зародилась радио-
связь. Именно здесь русский физик 
Александр Попов, преподававший 
в Минном офицерском классе, про-
водил опыты по передаче радио-
сигналов. И 130 лет назад он уди-
вил своих учеников, а затем и весь 
мир живым радиосигналом.

Это стало важным шагом в раз-
витии беспроводной связи. Про-
должатели дела изобретателя 
радио перевели связь в ранг обы-
денности и стопроцентно обес-
печили Кронштадт скоростным 
интернетом.

«Можно сказать, что цифро-
визация, которая всё больше 
и больше охватывает нашу жизнь, 
началась именно с Кронштадта. 
И сегодня мы не можем предста-
вить свою жизнь без устойчивой 
связи. Она играет важную роль 
не только для жителей, но и для 
туристов, которые приезжают 
в наш город. Ведь каждому важ-
но иметь под рукой всю информа-

цию о достопримечательностях, 
понимать, как правильно выстро-
ить логистику. Сделать это без 
интернета невозможно», – отме-
тил во время общения с журнали-
стами первый заместитель гла-
вы администрации Кронштадт-
ского района Санкт-Петербурга 
Андрей БЕРЕЖНОЙ.

Кроншта дт стал популяр-
ной туристической точкой на кар-
те России. Поток путешественни-
ков за последние три года вырос 
на 200-300% и за прошлый год 
по самым скромным подсчётам 
составил более пяти миллионов 
гостей.

«В этом году ожидаем больший 
наплыв туристов с учётом откры-
тия новых локаций и исторических 
маршрутов», – добавил Андрей 
Алексеевич.

ГДЕ СТЕНЫ 
ДЫШАТ ИСТОРИЕЙ

Особый интерес у гостей Крон-
штадта вызывает туристический 
и культурно-исторический про-
ект «Остров фортов», открытый 
в 2020 году на территории бывших 
военных объектов. Это первый 
и самый большой в России парк, 
посвящённый военно-морскому 
флоту с зонами отдыха, современ-
ной инфраструктурой, детскими 
и смотровыми площадками с видом 
на Финский залив. В его сердце – 
Аллея героев российского флота, 
где размещены информационные 
стенды о выдающихся моряках 
и флотоводцах.

Особой популярностью пользу-
ется Музей военно-морской сла-
вы, стены которого хранят память 
об исторических событиях. Каж-
дый его посетитель становится 
исследователем, отправляющим-
ся в увлекательное путешествие 
по истории военно-морского фло-
та страны. Ну а главной изюмин-
кой музея является атомная подво-
дная лодка К-3 «Ленинский комсо-
мол». Её длина – 107 метров, а вес – 
более 2500 тонн: это единственная 
в мире лодка такого размера, кото-
рая находится в здании.

Нам посчастливилось побывать 
на ней, а также пройти по залам 
музея в сопровождении невероят-
но харизматичного экскурсовода 
Богдана Князя, который не просто 
рассказывал о страницах истории 
флота, а будто сам вместе с нами 
переживал эти события.

ОПТОВОЛОКНО, 
«ПРОЖИВАЮЩЕЕ» 

НА ДНЕ ЗАЛИВА
Обеспечивать развитие Крон-

штадта, в том числе его туристиче-
ского кластера, позволяет устойчи-
вая связь. Сначала здесь были мед-
ные телефонные сети, но с появле-
нием интернета возникла острая 
потребность в строительстве опти-
ческих линий.

«В 90-е годы Кронштадт ещё 
не был соединён с материковой 
частью, дамбу построили позднее. 
Поэтому был проложен первый 
подводный кабель, – рассказала 
директор департамента планиро-
вания технической инфраструктуры 
по Северо-Западу «Ростелекома» 
Ольга ЩЕРБАКОВА. – Из 300 кило-
метров оптоволокна – 12 «живут» 
под толщей вод Финского залива. 
И это логично для цитадели водо-
лазов, ледоколов и подлодок».

Всего в Кронштадтском рай-
оне специалисты компании про-
тянули более 280 километров 
волоконно-оптических линий. 
А в 2022 году «Ростелеком» и вовсе 
начал большой проект модерниза-
ции собственной инфраструктуры. 
С учётом богатого архитектурно-
исторического наследия горо-
да каждый этап реализации про-
екта был согласован с управляю-
щими компаниями и профильны-
ми ведомствами. Строительно-
монтажные работы выполнялись 
с особой осторожностью.

«Сегодня мы имеем обширную 
инфраструктуру – более 280 км 
волоконно-оптических линий связи, 

которые проходят по территории 
города. Оптическими технологиями 
охвачено почти 100% семей Крон-
штадта, население которого – около 
45 тысяч жителей. Доступ к совре-
менным технологиям имеют более 
120 объектов, и это не предел», – 
продолжила Ольга Сергеевна.

Важным слагаемым устой-
чивого развития является чув-
ство защищённости жителей. 
Как отметил Андрей Бережной, 
Кронштадтский район считает-
ся самым безопасным районом 
Санкт-Петербурга. Во многом это 
обеспечено программой «Безопас-
ный город»: на территории острова 
Котлин функционирует 1318 камер, 
которые работают на платфор-
ме «Нетрис» «Ростелекома». Уви-
деть их не так-то просто – они име-
ют цветовую маскировку. Однако 
эти невидимые «бойцы» позволя-
ют обеспечить максимальную без-
опасность как для местных жите-
лей, так и для туристов.

К ЦИФРОВИЗАЦИИ ФОРТОВ
П р о в а й д е р п о д к л ю ч и л с я 

и к реализации стратегического 
проекта «Остров фортов», разра-
ботанного по поручению Президен-
та России. В рамках него на терри-
тории площадью 150 гектаров (вме-
сте с акваторией) создаётся новый 
городской кластер с современной 
инфраструктурой. Продолжается 
реставрация фортов Кронштадта 
«Император Александр I», «Импе-
ратор Пётр I» и «Кроншлот» с при-
способлением их под современное 
использование. Роль «Ростелеко-
ма» здесь заключается в создании 
телеком-инфраструктуры и под-
ключении к ней значимых объек-
тов: музейно-исторического пар-
ка, Аллеи героев, Музея военно-
морской славы с конгрессно-
выставочным центром, лицея. 
В планах – цифровизация фортов 
и других объектов «Острова», кото-
рые сегодня активно строятся.

«Это достаточно сложный про-
ект, ведь кабель будет проложен 
по дну залива. Все наши действия 
будут согласованы с Министер-
ством обороны и со всеми эколо-
гическими службами. На данный 
момент мы занимаемся проектно-
изыскательскими работами», – 
уточнила Ольга Щербакова.

И это далеко не все проекты, 
которые «Ростелеком» реализует 
на территории Кронштадта, цифро-
вого форпоста нашей страны.

«Мы гордимся, что смогли вне-
сти вклад в технологическое раз-
витие Кронштадта, города, откуда 
началась история связи в нашей 
стране. Для нас важно, что-
бы жители могли в полной мере 
пользоваться преимуществами 
цифровой эпохи, сохраняя при 
этом уникальный архитектурный 

и исторический облик горо-
да, – подчеркнул вице-президент 
«Ростелекома» Александр ЛОГИ-
НОВ. – Компания продолжит рабо-
тать над повышением качества 
предоставляемых услуг, а также 
над расширением возможностей 
для наших абонентов. Уверен, что 
Кронштадт с его богатым наследи-
ем станет примером гармоничного 
сочетания истории и инноваций».

Как Кронштадт стал цифровым форпостом России?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Цитадель водолазов,
ледоколов и подлодок
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По итогам 2024 года при увеличении объёмов 
производства по варке целлюлозы АО «Архангельский 
ЦБК» уменьшило образование отходов производства 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
на 10,4%. Валовый выброс загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух сократился на 7,2%.

За прошедшие пять лет пред-
приятие на 22% снизило удельное 
потребление речной воды на про-
изводство каждой тонны целлю-
лозы, а также величину сбросов 
загрязняющих веществ в водоем 
более чем на 30%.

В 2024 году АО «Архангельский 
ЦБК» вело деятельность в обла-
сти охраны окружающей сре-

ды на шести объектах, оказыва-
ющих негативное воздействие 
на окружающую среду, при нали-
чии и в соответствии с разреши-
тельными документами, предус-
мотренными законодательством 
в области охраны окружающей 
среды. Результаты государствен-
ного и производственного эколо-
гического контроля свидетель-

ствуют об эффективной органи-
зации и реализации природоох-
ранной деятельности на предпри-
ятии.

В целях выработки эффек-
тивных, перспективных способов 
решения стратегических задач 
в области устойчивого развития 
АО «Архангельский ЦБК» после-
довательно ежегодно развива-
ет научные основы деятельности 
по охране окружающей среды. 
Совместно с научными учрежде-
ниями проводятся исследования 
и разработки.

В мае 2024 года состоя-
лась II Всероссийская научно- 
практическая конференция «Эко-

логические аспекты современ-
ных технологий в химико- лесном 
комплексе». На мероприятии 
обсуждались актуальные вопро-
сы в сфере экологической безо-
пасности технологических про-
цессов целлюлозно- бумажной 
и смежных отраслей промыш-
ленности, достигнутые результа-
ты и перспективные планы разви-
тия в сфере повышения ресурс-
ной эффективности производ-
ства, снижения негативного воз-
действия на окружающую среду, 
вовлечения в промышленный обо-
рот вторичных ресурсов, после-
довательного внедрения, исполь-
зования и развития наилучших 
доступных технологий и дру-
гие темы. Участие в конферен-
ции приняли более 200 человек. 
По итогам мероприятия выпущен 
сборник докладов, а также под-
писана резолюция, отражающая 
ключевые выводы и рекоменда-
ции конференции.

АО «Архангельский ЦБК» 
п р о в ё л  к о н к у р с  н а у ч н о - 
исследовательских проектов 
молодых учёных «Промышленная 
экология в целлюлозно- бумажной 
промышленности». Победу одер-
жали научные проекты, направ-
ленные на оптимизацию расхо-
дов химикатов, необходимых для 
отбелки лиственной целлюлозы, 
оценку посадочного материала 
сосны (на основе химических мар-
керов) и мониторинг воздействия 
предприятий ЦБП на территории 
присутствия.

В 2024 году впервые в Архан-
гельске компанией «Карбон-
Лаб» при поддержке и участии 
АО «Архангельский ЦБК» и Север-
н о го (А р к т ич е с ко го)  ф е д е -
рального университета имени 

М. В. Ломоносова организовано 
и проведено мероприятие «Учё-
ные беседы о климате» на тему 
«Баланс углерода в атмосфере. 
Роль и место лесных экосистем 
в смягчении климатических изме-
нений». Данный проект носит про-
светительский характер, при этом 
направлен на укрепление дело-
вых, профессиональных связей 
между учёными разных стран, 
а также между наукой, образо-
ванием, бизнесом и госуправле-
нием.

Следуя положениям политики 
АО «Архангельский ЦБК» в обла-
сти качества, охраны окружаю-
щей среды, охраны труда и здо-
ровья, предприятием в 2024 году 
продолжена работа, направлен-
ная на привлечение внимания 
общественности к экологическим 
аспектам.

Предприятие поддержива-
ет и развивает проект «Эколя-
та в Новодвинске», участника-
ми которого являются более 350 
человек. Это воспитанники ряда 
дошкольных образовательных 
учреждений и школ Новодвин-
ска. В рамках проекта органи-
зована и проведена VII детская 
экологическая конференция. 
Участие в ней приняли 30 ребят 
разного возраста, участвующих 
в проектах «Эколята», «Эколята- 
дошколята», «Молодые защитни-
ки природы» и в других детско- 
юношеских эколого- волонтёрских 
объединениях Архангельской 
области.

В преддверии Всемирного дня 
охраны окружающей среды Архан-
гельский ЦБК провёл традицион-
ную акцию «5 экологических дней», 
приуроченную к объявленному 
в 2024 году «Году семьи».

Экология

Главные итоги природоохранной 
деятельности АЦБК за 2024 год

Современные маркетологи уже давно 
подозревали, что решения потребителей 
далеко не всегда рациональны. 
Но британские учёные выявили, что наши 
взрослые решения подчиняются тем же 
базовым инстинктам, что и поведение 
годовалого ребёнка. Мы тянемся к яркому, 
избегаем незнакомого и хватаем то,
что кажется вкусным.

Как предпринимателю 
использовать эти знания 
для увеличения продаж? 
Давайте разберём несколь-
ко мотивов, которые управ-
ляют поведением клиентов.

ИНСТИНКТ ЗАПАСА
С т р е м л е н и е  з а п а -

стись впрок уходит корня-
ми в древность. Сегодня 
это проявляется в желании 
покупать товары по скид-
ке большими упаковками, 
копить бонусные баллы 
и собирать коллекции.

Пример: феноменальный 
рост продаж морозильных 
камер в начале пандемии.

ПОТРЕБНОСТЬ 
В ТВОРЧЕСТВЕ

Люди стремятся менять 
пространство вокруг себя 
и делать его уникальным. 
Это объясняет популярность 
индивидуализированных 
товаров и кастомизации.

Пример: LEGO активно 
продвигает свою продукцию 
среди взрослых, удовлетво-
ряя их потребность в творче-
ском контроле.

СТРАХ
Чем старше человек, тем 

сильнее этот мотив. Он вли-
яет на спрос на страховки, 
охранные системы, прове-
ренные бренды и финансо-
вые инструменты.

Пример: рост популяр-
ности систем «умного дома» 
во многом обусловлен стра-
хом за безопасность жили-
ща.

ГОЛОД
Этот мотив выходит 

за рамки простого пита-
ния – он связан с желани-
ем открывать новые вкусы, 
запасаться едой и участво-
вать в ритуальном потре-
блении (праздники, засто-
лья).

Пример: рост сегмента 
доставки еды во время пан-
демии объясняется не толь-
ко удобством, но и потреб-
ностью в разнообразии.

КОМФОРТ
Стремление к удобству 

влияет на выбор одежды, 
мебели, сервисов и това-
ров для релаксации.

Пример: во время пан-
демии продажи товаров для 
дома резко выросли из-за 
усиленного желания создать 
комфортную среду.

ВЛЕЧЕНИЕ
Этот мотив формиру-

ет спрос на парфюмерию, 
косметику, стильную одеж-
ду и аксессуары.

Пример: премиальные 
парфюмерные бренды стро-
ят маркетинг на глубинной 

потребности в привлекатель-
ности.

СТАТУС И СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Покупатели стремятся 
к товарам, которые демон-
стрируют их статус.

Пример: iPhone рас-
купают в первые дни про-
даж не из-за функционала, 
а из-за желания быть среди 
первых владельцев.

ЗАБОТА О БЛИЗКИХ
Люди охотно тратят 

деньги на товары и услуги, 
обеспечивающие благопо-
лучие семьи.

Пример: бренд Johnson 
&Johnson успешно игра-
ет на этом мотиве с помо-
щью лозунга «Мы заботим-
ся о тех, кто заботится обо 
всех».

ЛЮБОЗНАТЕЛЬНОСТЬ
Потребность в новых 

з н а н и я х п о дт а л к и в ае т 
людей к покупке книг, кур-
сов, гаджетов и технологий.

Пример: Tesla не просто 
продает электромобили –
она удовлетворяет любопыт-
ство клиентов через посто-
янные обновления ПО.

ИГРА И РАЗВЛЕЧЕНИЕ
Этот мотив используют 

бренды, внедряя геймифи-
кацию, интерактивные про-
граммы лояльности и чел-
ленджи.

Пример: Starbucks сде-
лал накопление бонус-
ных звёзд увлекательным 
процессом с заданиями 
и сезонными челленджами.

ПОТРЕБНОСТЬ 
В ОБЩЕНИИ

Люди любят участвовать 
в сообществах, оставлять 
отзывы и делиться опытом.

Пример: успех кофе-
ен «Кофе и книги» связан 
не с качеством кофе, а с соз-
данием пространства для 
общения.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Покупатели чаще выби-

рают социально ответствен-
ные бренды и поддержива-
ют местные производства.

Пример: популярность 
экосумок связана не только 
с удобством, но и с желани-
ем чувствовать себя созна-
тельным потребителем.

ЖЕЛАНИЕ ВЫДЕЛИТЬСЯ
Лимитированные кол-

лекции, эксклюзивные това-
ры и персонализированные 
предложения привлекают 
покупателей.

Пример: гиперпопуляр-
ность кроссовок с ограни-
ченным тиражом.

КАК БИЗНЕСУ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ЭТИ ЗНАНИЯ?
Маркетологам и пред-

принимателям важно пони-
мать, что каждый клиент 
принимает решения, руко-
водствуясь несколькими 
мотивами одновременно. 
Покупка органического про-
дукта может быть обуслов-
лена:

• заботой о здоровье;
• стремлением к статусу;
• чувством справедли-

вости;
• отвращением к химии.
Чтобы увеличить про-

дажи, важно выявлять клю-
чевые мотивы своей ауди-
тории и акцентировать их 
в маркетинговых сообще-
ниях. Компании, которые 
успешно интегрируют эти 
принципы в свою стратегию, 
получают значительное пре-
имущество в конкурентной 
борьбе.

Советы эксперта

Почему взрослые покупатели ведут себя как младенцы?

Олег ПАВЛОВ
администратор сообщества
«Секреты развития бизнеса»

БК

избегаем незнакомого и хватаем то,

БК

Больше 
материалов 
о маркетинге 
для малого 
бизнеса 
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Александра СМИРНОВА, индивидуальный 
предприниматель из Северодвинска, создатель 
и владелица бренда свечей «Бело море», начала 
свой путь в бизнесе на втором курсе университета. 
К моменту завершения обучения Саша успела пройти 
через ребрендинг, ошибки в позиционировании 
и выборе рекламы своего продукта. Почти «на выходе» 
из стен вуза она уже имела зарегистрированный 
бренд, чёткую коммуникационную стратегию, свою 
аудиторию и покупателя. Об этом северодвинка 
рассказала «Бизнес-классу».

– Александра, как родилась 
идея создать бренд свечей?

– Мы делали проект, где тре-
бовалось продумать бизнес-идею, 
прописать маркетинговую стра-
тегию, выполнить экономические 
расчёты. Свечи в 2021 году были 
на пике популярности, и я взя-
ла это направление. Купила курс 
по свечеварению, чтобы понять 
технологию изготовления и затра-
ты. Когда всё посчитала, мне пока-
зался этот бизнес экономически 
выгодным и лёгким, но в итоге ока-
залось, что немного ошиблась. 
Когда начала углубляться в тему, 
поняла: есть много подводных 
камней. Сначала я делала све-
чи, пытаясь передать атмосферу 
Франции. Так появилась коллекция 
«11 первых свиданий», но бренд 
позиционировать не смогла. Позд-
нее сделала упор на месте житель-
ства: Белое море, Северодвинск 
и Север. Так уже три года суще-
ствует бренд «Бело море».

– Как искали стиль, и по 
какому принципу формируете 
продуктовую линейку сейчас?

– Когда начинала создавать 
первую коллекцию, выписывала 
названия, фиксировала свои ассо-
циации с Севером, выбирала аро-
маты, всем интуитивно понятные 
и простые. Природа уникальна, раз-
нообразна, технологически слож-
но создавать «её» запахи. Я даже 
отучилась на парфюмера. Полу-
чить натуральный аромат, кото-
рый максимально близок природ-
ному, – затратный по времени труд. 
У меня есть и формовые свечи – это 
визуальные образы Севера. Напри-
мер, свеча «перелётные птицы» – 
цилиндр с вырезанными узорами.

А вообще «цепляющая» идея 
зарождается долго. На мой взгляд, 
в ней не должно быть натянутых 
смыслов. Сейчас думаю о новой 
коллекции с рабочим названием 
«Кони», она посвящена творче-
ству Фёдора Абрамова. Думаю, 
полгода уйдёт на подготовку: нуж-
но сделать 3D-модели, отрисовку 
печатной продукции. Я всё создаю 
сама, а некоторые идеи тестирую 
в фокус-группах.

– С чем связано решение 
об открытии арт-пространства? 
И с какими основными сложно-
стями столкнулись?

– Я учу людей составлять аро-
маты, подбирать их под ситуацию, 
настроение, тип личности. В плане 
ведения бизнеса мастер-классы –
это отдельная история со своей 
экономикой, маркетингом. Самая 
большая проблема – финансовая. 
Аренда, ремонт помещения, соз-
дание атмосферного интерьера –
всё это делала за свой счёт. Дру-
гая сложность – территориальный 
аспект. Ко мне приезжают люди 
из разных городов, а жители Севе-

родвинска опасаются, потому что 
арт-пространство находится над 
автомойкой в спальном райо-
не, рядом с промышленным сек-
тором. Эту проблему я решаю, 
постоянно показывая в соцсетях 
уютное помещение, где проходят 
занятия. Спустя полтора года про-
ект начал окупаться и приносить 
доход.

– Вы самостоятельно управ-
ляете бизнесом или у вас есть 
команда?

– Д а ,  с а м а .  Б ы л о  д в а 
помощника-ассистента для гене-
рации контента и дизайна, но мы 
не совсем сработались. У меня 
есть чёткое понимание языка 
бренда, так как я его создатель, 
а у людей со стороны вовлечён-
ности нет. Некоторым просто нуж-
но заработать деньги. Но плани-
рую всё же собрать команду, что-
бы разгрузить себя под стратеги-
ческие задачи. Иногда не успе-
ваю делать даже основную рабо-
ту – создавать свечи, потому что 
занимаюсь продвижением, поис-
ком партнёров. Также периоди-
чески обращаюсь к фотографам 

и видеографам: без фото и видео 
нельзя обойтись.

– Как продвигали свой про-
дукт на старте, и что измени-
лось сейчас?

– Снача ла созд а ла груп-
пу «ВКонтакте», профиль в ещё 
одной социальной сети. Но ауди-
тория была маленькой, и я дума-
ла, что мои свечи никому не нуж-
ны. Потом постепенно начала 
продвигать свои работы с помо-
щью сарафанного радио. Проси-
ла людей отмечать меня в публи-
кациях, рассказывать обо мне. 
Пок упала рек ламу «ВКонтак-
те» и не только, что стало глав-
ной ошибкой – это выбрасыва-
ние денег на ветер с нулевым 
эффектом. Я тестировала раз-
ные форматы: видео, фото, посты 
с различными формулировками, 
ориентированными на целевые 
аудитории. Сейчас я отказалась 
от платной рекламы «ВКонтакте». 
Выбрала путь продвижения через 
блогеров: предоставляю им про-
дукцию, получаю честный отзыв. 
Также стараюсь выходить на СМИ.

Одна из ключевых технологий –
SMM. Я тщательно прорабатываю 
свой контент. Есть основные темы, 
которые освещаю постоянно. Весь 
контент распределён по форматам 
и каналам продвижения. Стараюсь 
не повторяться, по одним и тем же 
темам пишу разные тексты. Важно, 
чтобы люди не думали, что я про-
сто копирую. Кросс-промоушн 
сильно помогает.

И самое важное, что я стала 
делать, – показывать себя, рабо-
тать над личным брендом. Ког-
да выкладываю контент со сво-

ей фотографией, заранее знаю, 
что охваты будут выше средне-
го. Также показываю покупателей 
свечей и гостей мастер-классов. 
Многие реагируют, репостят 
и подписываются на группу. 
То есть сейчас я не просто веду 
ленту, запускаю рекламу, а реа-
лизую более масштабную и про-
думанную коммуникационную 
кампанию.

– Какие каналы коммуника-
ции с клиентами оказались наи-
более эффективными?

– Социа льные сети. Э то 
близкий контакт, люди не боятся 
писать, отвечать. Стараюсь посты 
делать так, чтобы читатели чув-
ствовали, как будто мы давно зна-
комы, а текст, фото или видео сде-
ланы специально для них. Когда 
начинаешь понимать аудиторию, 
она отвечает взаимностью.

– Влияют ли тренды на вашу 
маркетинговую стратегию?

– Изначально влияли, потому 
что я не совсем чётко представ-
ляла, как продвигать продукт. 
Пыталась встраиваться в тренды 

и в ассортименте. Сейчас я не сле-
жу за ними, а создаю сама.

– Как работаете с блогера-
ми и инфлюэнсерами?

– Они могут протестировать 
продукцию: понюхать, сфотогра-
фировать, вписать в интерьер 
или кому-то подарить. Я выде-
ляю на это определённый объ-
ём товара ежемесячно. Выбираю 
блоги про путешествия, уютный 
дом, дизайн интерьера, лайф-
стайл, природу. Для меня важ-
но тёплое, ду ховное, потому 
что между свечами и духовно-
стью можно ставить знак равен-
ства. У всех блогеров разная 
аудитория, и такое сотрудниче-
ство повышает узнаваемость. 
В отличие от «сухой» рекламы, 
здесь человек делится личным 
мнением, и ко мне приходят уже 
«горячие» к лиенты. Остаётся 
подвести их к покупке. При этом 
я не расстраиваюсь, если после 
таких коммуникаций продажи 
не растут. Свечи – не продукт 
первой необходимости. Я рас-
сматриваю сотрудничество как 
долгосрочную перспективу.

– Что бы вы сделали иначе, 
зная сейчас то, чего не знали 
на старте?

– Вкладываться в бизнес нуж-
но осознанно. Если хотите создать 
сильный продукт, инвестируйте 
в разработку и поиск специалистов, 
которые помогут сделать его каче-
ственным. Если продукт не очень 
сильный, сделайте ставку на упа-
ковку. Если продукт хорош сам 
по себе, и не нужно дополнитель-
но рассказывать об его преимуще-
ствах, вкладывайте время и деньги 
в продвижение. И сейчас я бы сразу 
стала позиционировать бренд как 
премиальный. Очень сложно пере-
ключать аудиторию с пробного про-
дукта на элитные товары.

Анна ПОПОВА,
Александра УСТИНОВА, 

студенты кафедры 
журналистики, 

рекламы и связей 
с общественностью САФУ

Мастерская

От студенческого проекта –
к собственному бизнесу
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ВитринаРАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

УСЛУГИ

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДО-
ВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. 
БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВ-
КА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. ВЗЫ-
СКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОС-
ЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-
55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.05.2025 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по элек-
трике (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), 
сантехнике, сборке мебели. Возможны другие работы. Солом-
бала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скидка 
(до 31.05.2025 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 
8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

ЭЛЕКТРИК НА ДОМ. Электромонтажные работы: 
профессионально, недорого. Гарантия качества. 
Тел. 8-911-562-1173

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ЗАКУПКА 
И ДОСТАВКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-921-070-1634.

Кладка, ремонт печей. Строительство, ремонт дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-
ска. Тел. 8-902-286-0274.

Продаем: навоз, земля, кора, опилки, зола, компост в меш-
ках. Сено. Доставка. Тел. 8-953-267-6394.

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, 
асфальтная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, 
грунт на отсыпку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. 
Доставка: а/м КамАЗ, ГАЗ. Также есть доставка всех 
материалов в мешках по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 
8-952-304-2727, 8(8182) 47-25-37.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее качество, 
полная комплектация, большая коллекция. Меняем на анало-
гичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, ПРО-
БЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО ДРУГУЮ 
ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАН-
ТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»–ВАЗ–УАЗ, «РЕНО», 
Д ЖИП, ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДК У 
И ДРУГУЮ МОТОТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИН-
СТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 
8-902-286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

31 МАЯ (СБ) 18.00
«EROICA. ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ» (12+)
Лауреаты международных конкурсов 
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка) и Антон 
КОВАЛЬ (фортепиано, Санкт-Петербург).

1 ИЮНЯ (ВС) 17.00
«АКАДЕМИЯ МОЛОДЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ. 
СТУПЕНИ МАСТЕРСТВА» (6+)
Концерт финалистов проекта с Архангельским 
филармоническим камерным оркестром.
Художественный руководитель и дирижёр –
Владимир ОНУФРИЕВ.

8 ИЮНЯ (ВС) 17.00
АРХАНГЕЛЬСКИЙ ФИЛАРМОНИЧЕСКИЙ 
КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР. Закрытие сезона (12+)
Художественный руководитель и дирижёр –
Владимир ОНУФРИЕВ.
Солистка – лауреат международных конкурсов 
Юлия ИГОНИНА (скрипка, Москва).

12 ИЮНЯ (ЧТ) 18.00
«ПЕСНЬ О РОДИНЕ». 
Праздничный концерт ко Дню России (12+)
Закрытие 87-го концертного сезона.
Солисты Поморской филармонии, ансамбль 
народной музыки «Антари», инструментальный 
ансамбль «Ретро». В программе: русская 
инструментальная и вокальная музыка.

15 ИЮНЯ (ВС) 17.00
«ВСЕЛЕННАЯ БАХА» (12+)
К 340-летию со дня рождения Иоганна 
Себастьяна Баха.

Лауреаты международных конкурсов 
Владимир КОРОЛЕВСКИЙ (орган, Сочи) 
и Алексей БАЛАШОВ (гобой, Москва).
В программе: И. С. Бах, К.Ф.Э.Бах, Вивальди-
Бах, Лист.

20 ИЮНЯ (ПТ) 19.00
«СКАЗ О ТОМ, ЧТО МОРЕ НАШЕПТАЛО» (6+)
Ансамбль народной музыки «Антари» под 
руководством Анны ТЕТЕРИНОЙ и северная 
сказительница Софья БРУСНИКИНА
приглашают вас на уникальный концерт, 
где оживут старинные предания, задорные 
сказки и задушевные песни Русского Севера. 
В программе принимают участие Богдан 
РАЗУМОВ (гармонь), Михей МЕТЕЛКИН
(балалайка, гусли), Андрей 
ВАРКЕНТИН (бас-балалайка). БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

Вне офиса
Реклама

М ы  п р о д о л ж а е м 
наполнять виртуальную 
«золотую полку» любимы-
ми книгами героев рубри-
ки. Сегодня о своём кру-
ге чтения рассказывает 
руководитель фракции 
ЛДПР в Архангельской 
городской Думе Мария 
ХАРЧЕНКО:

– Я всегда верила, что 
книги – это не просто стра-
ницы, а мосты между людь-
ми и эпохами. Читаю много, 
но сейчас не всегда хвата-
ет времени на то, что дей-
ствительно нравится. В силу 
специфики работы на моём 
столе много официальных 
документов, юридических 
справочников и кодексов.

С детства меня увлека-
ли истории, которые учат 
доброте и ответственно-
сти. Помню, как зачитыва-
лась повестью Аркадия Гай-
дара «Тимур и его коман-
да». Тогда я ещё не понима-
ла, что идеи, заложенные 

в этом произведении, ста-
нут основой моего миро-
воззрения.

В с т арши х к лас с а х 
открыла для себя «Мастера 
и Маргариту» Михаила Бул-
гакова. Этот роман я пере-
читывала, уже став депута-
том. Каждый раз он откры-
вался мне с новой сторо-
ны, как напоминание о том, 
что истина часто скрыта 
за масками.

Когда я только начина-
ла политическую карьеру, 
коллеги посоветовали про-
читать «Государя» Никколо 
Макиавелли. Эта книга ста-

ла для меня первым руко-
водством по стратегиям 
управления. Позже я погру-
зилась в труды Владимира 
Жириновского, а его биогра-
фия «Пророк в своём Оте-
честве» Михаила Дегтярё-
ва научила меня нестандар-
тно мыслить в сложных ситу-
ациях.

Отдельное место на моей 
полке занимают книги о род-
ном Архангельске. «Дом 
над Двиной» Евгении Фре-
зер – особое для меня про-
изведение. Не осталось 
уже дома и сада, о кото-
рых с такой любовью пишет 
автор, но, кажется, что под 
пером автора люди, эпоха – 
всё оживает.

А ещё я всегда поддер-
живаю авторов-ветеранов: 
«Всегда вперед!» о Вален-
тине Пакулиной или «Мой 
дом родной – Варавино» –

книгу, которая рассказыва-
ет и о моей семье.

Недавно в дороге мне 
попалась работа адвоката 
Александра Добровинско-
го «Переговоры как искус-
ство». Признаюсь, я скеп-
тически отношусь к подоб-
ным названиям, но эту кни-
гу прочла на одном дыхании. 
Автор рассказывает о приё-
мах и хитростях коммуника-
ций через реальные истории 
из своей практики.

С е й ч а с ,  о б у ч а я с ь 
на тележурналиста, я шту-
дирую труды Андрея Мак-
симова и Дмитрия Губина. 
Советы из их книг – от «Жур-
налист ТВ – это просто» 
до «Интервью как «Вишнё-
вый сад» – помогают мне 
воплощать свою детскую 
мечту в профессию.

Ведущий рубрики –
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Марии Харченко

А также: в наличии на складе в Архангельске
Кирпич керамический и силикатный, газоблоки
Шамоты – порошок, глина, плиты, кирпич
Трубы профильные для заборов и металлоконструкций
Сетка кладочная, вязальная проволока, гвозди, крепеж
Лаки, краски, грунты, сухие смеси, цемент, ЦПС
Теплоизоляция URSA, KNAUF, Роклайт; фиброцементные плиты
Геотекстиль, стеклоткани, стеклопластики, асбестовые материалы
Мешки МКР (биг-бэги), шпалы деревянные
Мраморная крошка белая (декоративный щебень)
Печное литье (дверки, колосники, задвижки и пр)
Печной кирпич, печные смеси, кровельные проходки
Печи для бани , печи отопительные
Шифер плоский и 8-в ГОСТ, рубероид, битум, линокром
Трубы ПП канализация (серые), PPRC водоснабжение, отопление
Трубы и фасонные части НПВХ наружная канализация (рыжие)
Трубы и фасонные части ВЧШГ, трубы ПНД гофрированные
Инженерная сантехника –  радиаторы, фитинги, краны, задвижки, 
переходы, отводы, заглушки, люки колодцев

Делаем доставку а/м Газель и КАМАЗ с манипулятором
Оказываем услуги по аренде автовышки с люлькой 
Предоставляем склады в аренду и под ответственное хранение

ТРУБЫ ОБСАДНЫЕ ПИТЬЕВЫЕ – СКИДКА 5%
МЕТАЛЛОПРОКАТ (АРМАТУРА, УГОЛОК, ШВЕЛЛЕР, 
СТАЛЬ ОЦИНК., ПОЛОСА И ПР.) – СКИДКА 5%
СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ (ВГП, ЭСВ, 
БЕСШОВНЫЕ, ПРОФИЛЬНЫЕ) – СКИДКА 5%
ПРОФНАСТИЛ, МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, 
ЕВРОШТАКЕТНИК – СКИДКА 5%
ТРУБЫ ДЫМОХОДА (НЕРЖ. СТАЛЬ) – СКИДКА 20%

АКЦИЯ
ДО 31 МАЯ!
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«БАЗА Стройкомреал»          г. Архангельск, Талажское шоссе, 5
(8182) 24-24-24           skr29baza@mail.ru           www.stroidom-online.ru

Магазины «Огонь, Вода и разные Трубы»:
г. Архангельск, ул. Поморская, д. 44      (8182) 47-93-00,
г. Архангельск, пр. Никольский, 38        (8182) 47-59-72 *Реклама. ООО "СТРОЙКОМРЕАЛ" (ИНН 2926002496), предложение действительно до 31.05.2025 года, 

  количество товара ограничено, не является публичной офертой, подробности по тел. 8(8182)24-24-24

В этом году зима была на удив-
ление тёплой. Многие прочи-
ли быструю весну без замороз-
ков и наводнений. В частных уго-
дьях огородники раньше обычно-
го высадили в теплицы и на гряд-
ки овощи. А в АО «Важское» с нача-
лом сева сильно не спешили: зна-
ли, что погода в нашем северном 
крае обманчива и ещё преподне-
сёт немало сюрпризов. Посевную 
начали в срок, но нельзя сказать, 
что идёт она, как по маслу: день 
сеют, два простаивают.

Главный агроном хозяйства Влади-
мир ШАВРУКОВ обозначил две при-
чины такой обстановки. Первая – это 
погодные условия. Похолодания косну-
лись не только Архангельской области, 
но и всего Северо-Запада и даже неко-
торых центральных регионов. Холод-
ный ветер, дождь, иней не способ-
ствуют благоприятному севу. В полях 
сыро, техника буксует, сеялки забива-
ются землёй.

Вторая причина – нехватка спе-
циалистов. В хозяйство срочно нуж-
ны трактористы и водители. Время 
не ждёт, каждый тёплый день на вес 
золота, и работать в такое время нуж-

но ударными темпами. Ведь не зря же 
в народе говорят, что весенний день 
год кормит.

Несмотря на трудности, работа 
в поле продолжается. Площади к севу 
подготовлены немаленькие: зерновых 
в этом году планируют посеять 279 
гектаров, однолетних трав – 344, кар-
тофеля – 49, кукурузы – 82, многолет-
них трав – 423. На сегодня выполне-
но уже больше 15 процентов заплани-

рованных работ. Началась подкорм-
ка многолетних трав жидкими удобре-
ниями.

Как известно, с погодой не поспо-
ришь, но всё же пусть аграриям пове-
зёт, потому как от посевной зависит 
сколько корма будет зимой у бурёнок 
и молока у нас на столе.

Нина МАРТЮШОВА,
газета «Вельская неделя».

Новости агрохолдинга «Белозорие»

Посевная в ритме северной весны




